

Begleitprogramm

Veranstaltungen

→ 8. Mai 2025, 13.30–18.30 Uhr
Diskussionen, Führungen, Begegnungen

→ 26. Juni 2025, 19 Uhr
Zwangsarbeiter:innen in den letzten
Monaten des Zweiten Weltkriegs

→ 25. September 2025, 19 Uhr
Displaced Persons in Berlin

Führungen | Guided Tours

→ 1. Mai 2025, 15 Uhr
Kurator:innenführung Deutsch

→ 18. Mai 2025, 13 Uhr
Kurator:innenführung Deutsch

→ 9. Juni 2025, 13 Uhr
Kurator:innenführung Deutsch

→ 19. Juli 2025, 16 Uhr
Öffentliche Führung Deutsch

→ 13. September 2025, 13 Uhr
Public guided tour English

→ 14. September 2025, 13 Uhr
Kurator:innenführung Deutsch

→ 3. Oktober 2025, 13 Uhr
Curator guided tour English

→ 3. Oktober 2025, 15 Uhr
Kurator:innenführung Deutsch

Ohne Anmeldung

Dokumentationszentrum NS-Zwangsarbeit
Nazi Forced Labour Documentation Centre
Britzer Straße 5
12439 Berlin-Schönevide
www.ns-zwangsarbeit.de

Öffnungszeiten | Opening Hours
Di-So 10–18 Uhr | Tue-Sun 10 am–6 pm
Eintritt frei | Free admission

Führungen | Guided Tours
Deutsch | English
030-63 90 288-27
bildung_ns-zwangsarbeit@topographie.de

Titelfoto | Photo: Gerhard Gronefeld, bpk / Deutsches Historisches Museum

Vergessene Befreiung Forgotten Liberation

Zwangsarbeiter:innen
in Berlin 1945
Forced Labourers in
Berlin 1945



30.04.25
–02.11.25



Ausstellung

Vor 80 Jahren endete in Europa der Zweite Weltkrieg. Die Ausstellung rückt erstmals die Erfahrungen der Zwangsarbeiter:innen in Berlin in den Fokus. Anfang 1945 befanden sich rund 370.000 ausländische Zivilarbeiter:innen, Kriegsgefangene und KZ-Häftlinge in der Reichshauptstadt Berlin. Hunger, Luftangriffe und Gewalt bestimmten ihren Alltag, während die Stadt zunehmend zum Schlachtfeld wurde. Nach Jahren der Ausbeutung und Entmenschlichung erlebten sie Ende April 1945 endlich ihre Befreiung.

Doch das Kriegsende brachte für viele Befreite, sogenannte Displaced Persons, neue Unsicherheiten mit sich. Oft mussten sie in Sammellagern ausharren, während sich ihre Heimreise verzögerte. Im Herbst 1945 waren die meisten aus dem Berliner Stadtbild verschwunden – und bald auch aus dem Gedächtnis der Deutschen. Die Anerkennung als NS-Opfer blieb vielen lange verwehrt, sowohl in Deutschland als auch in ihrer Heimat.

Ausstellung und Katalog sind zweisprachig in Deutsch und English.

Exhibition

80 years ago, the Second World War ended in Europe. For the first time, this exhibition puts the focus on the experiences of forced labourers in Berlin. At the start of 1945, there were around 370,000 foreign civilian workers, prisoners of war and concentration camp inmates in the city. Their day-to-day lives were marked by hunger, air raids, violence and fighting, while the city increasingly became a battlefield. They were finally liberated at the end of April 1945 after years of exploitation and dehumanisation.

But for many of those who were liberated, known as "Displaced Persons", the end of the war brought new uncertainties. They often had to hold out in assembly camps, while their return home was delayed. By the Autumn of 1945, most of them had disappeared from the cityscape – and soon also from the collective memory of the Germans. Both at home and in Germany, they were denied recognition as victims of the Nazis for a very long time.

The exhibition and catalogue are in German and English.